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К празднику готовы
В то время как мировой рынок телеме-
дицины активно растет уже более вось-
ми лет, российский рынок из-за огра-
ничения законодательством только на-
чинает развиваться. Коммерческий ди-
ректор компании «ТехЛАБ» Александр 
Шаповалов приводит данные исследо-
вания аналитиков IHS, согласно кото-
рому мировой рынок телемедицины 
растет ежегодно на 17,7% и к 2019 го-
ду достигнет почти $44 млрд. Согласно 
аналитике российской компании «Мо-
бильные медицинские технологии», 
в 2018 году объем рынка телемедици-
ны составит около 3 млрд рублей. В те-
чение трех-четырех лет отечественный 
рынок удаленных медицинских услуг 
будет способен ежегодно приносить 
стабильный доход в 18 млрд рублей. Ге-
неральный директор компании Денис 
Юдчиц также отметил, что в настоящее 
время до 85% всех консультаций прово-
дится с пациентами из регионов.

По данным Минздрава РБ, в Башки-
рии еще два года назад функциониро-
вало 26 телемедицинских пунктов. В 
2017 году во время подготовки реали-
зации Федерального закона от 29 ию-
ля 2017 г. №242-ФЗ началась пилот-
ная апробация программного моду-
ля «Центр дистанционных консульта-
ций» (ЦДК), который является частью 
единой Республиканской медицин-
ской информационно-аналитической 
системы (РМИАС) для оперативного 
обмена медицинской информацией и 
доступа к электронной медицинской 
карте пациента. В результате в 2017 го-
ду проведено более трех тысяч теле-
консультаций, а средствами ЦДК — бо-
лее двух тысяч телеконсультаций по 
39 профилям. В 2017 году к высокоско-
ростному интернету дополнительно 
подключены 94 структурных подразде-
ления медицинских организаций, а в 
2018 планируется обеспечить еще 235 
подразделений в сельской местности, 
так телеконсультации узких специали-
стов и докторов станут доступны и в от-
даленных малонаселенных пунктах. 
В ведомстве также отметили, что в на-
стоящее время успешно работает фор-
ма взаимодействия «врач — врач». А 
вот такая форма взаимодействия, как 
«врач — пациент», пока только откры-
вает новые возможности. К текущему 
моменту внедрен функционал элек-
тронного рецепта и листка нетрудо-
способности, а также дистанционный 
мониторинг функциональных показа-
телей здоровья пациентов. В прошлом 
месяце закончилась пилотная апроба-
ция технологий дистанционного ди-
спансерного наблюдения (ДДН) паци-
ентов с хроническими неинфекцион-
ными заболеваниями и пациентов с 
высоким риском их развития. В мин-
здраве также добавили, что в будущем 
не исключены различные формы го-

сударственно-частного партнерства. 
В частности, запланировано заключе-
ние рамочного соглашения об органи-
зации и проведении совместных теле-
консультаций и телеконсилиумов с за-
рубежными клиниками.

«Республику Башкортостан мож-
но называть одним из пионеров в 
этой области. Еще в 2001 году на ба-
зе РКБ№2 был создан Башкирский ре-
спубликанский центр телемедици-
ны. Тогда же началась разработка не-
обходимой методической докумен-
тации: форм подачи заявки на кон-
сультацию, добровольного согласия 
на проведение консультации, форм 
заключения, — рассказывает руково-
дитель региональных проектов цент-
ра компетенций «Здравоохранение» 
группы компаний Softline Арсен На-
хапетян. — В отрасли формирует-
ся единая информационная среда и 
внедряются в практику современные 
достижения науки. На сегодня тремя 
медицинскими организациями тре-
тьего уровня (Республиканский кар-
диологический центр, Республикан-
ская детская клиническая больница 
и Республиканский перинатальный 
центр) получен доступ к Федерально-
му компоненту «Телемедицинские 
консультации» ЕГИСЗ».

Пациенты не хотят, врачи  
не могут
Исследование рынка коммерческий 
медицины компании EY показало, что 
почти 20% респондентов, среди кото-
рых большинство составляют москов-
ские клиники, отметили перспекти-
вы телемедицины именно в услови-
ях России, где большая часть граждан 
проживает далеко от медицинских 
учреждений. При этом региональные 
клиники, наоборот, жалуются на не-
достаточную востребованность дан-
ной услуги. Среди опрошенных до-
вольно распространено мнение, что 
телемедицина больше интересна го-

сударственным, чем частным клини-
кам. Опрос также показал, что многие 
респонденты положительно или ней-
трально относятся к телемедицине, а 
представители врачебного сообщест-
ва не верят в возможность удаленной 
диагностики и считают существенны-
ми риски, с которыми связана подоб-
ная практика.

«Согласно исследованию «Индекс 
здоровья будущего», россияне заин-
тересованы в получении удаленных 
консультаций, однако меньше всего 
склонны обращаться за ними, когда 
речь идет о первом визите (14%) к спе-
циалисту. Больше всего российские 
граждане хотели бы дистанционно 
консультироваться с врачами для обсу-
ждения результатов анализов или об-
следований (46%), а также при получе-
нии консультаций общего характера 
(44%). Такие выводы свидетельствуют о 
том, что население России ценит лич-
ные отношения и человеческий фак-
тор в вопросах оказания помощи. Од-
нако нововведение позволит решить 
ряд насущных проблем здравоохра-
нения, связанных с нехваткой квали-
фицированных медицинских кадров, 
оказанием помощи в малодоступных 
районах и ведением пациентов, кото-
рым сложно перемещаться, но важно 
постоянно наблюдаться и быть на свя-
зи со специалистом (в числе таких гра-
ждан — пожилые люди, беременные 
женщины, пациенты с хронически-
ми заболеваниями и др.). Профессио-
нальное сообщество ожидало от зако-
нопроекта большего — однако в окон-
чательном чтении он содержит поло-
жение о том, что дистанционные кон-
сультации возможны только после оч-
ного первичного приема», — расска-
зывает руководитель направления 
«ИТ в здравоохранении» компании 
Philips в России и СНГ Сергей Лаванов.

Арсен Нахапетян подчеркивает, 
что от закона в первую очередь ожи-
дали введения официального статуса 

дистанционных консультаций между 
врачами и пациентами («врач — паци-
ент») и разрешения на постановку вра-
чом диагноза и назначение лечения 
без необходимости личного посеще-
ния пациентом медицинского учре-
ждения. Однако закон о телемедици-
не так и не дал разрешения на дистан-
ционное оказание медпомощи в пол-
ной мере (взаимодействие «врач —  
пациент»). Очень много отсылок в за-
коне идет к еще не утвержденным 
подзаконным актам, которые долж-
ны дать определения компонентам те-
лемедицины («лечащий врач», «элек-
тронный рецепт», «первичный при-
ем» и т.д.). Полноценно заменить фор-
мулировку «оказание информацион-
ных услуг» на «оказание медицинских 
услуг» компании смогут только после 
принятия данных актов. Существует 
ряд ограничений, которые на сегодня 
пока не сняты; и вместе с тем не озву-
чены планы по ним. По словам Арсена 
Нахапетяна, в околомедицинском со-
обществе говорят, что пока что вместо 
лечения врачи будут вынуждены за-
ниматься «снятием тревожности» у па-
циентов. Пациенты, которые не могут 
или не хотят посетить медицинское 
учреждение очно, как и прежде, будут 
лечиться, спрашивая советов на ин-
тернет-форумах. Это не совсем то, чего 
ждал рынок, но даже в этой ситуации 
участникам медицинского и ИТ-рын-
ка есть на чём заработать. Прежде все-
го речь идет о дистанционной комму-
никации в парадигме «врач — врач». 

Компания EY раскрыла факто-
ры, тормозящие развитие телеме-
дицины в России. Выводы были сде-
ланы на основании исследования, 
проведенного в первой половине 
2017 года среди 25 частных много-
профильных медицинских органи-
заций со всей России. 67% респон-
дентов в качестве основного препят-
ствия отметили отсутст-
вие законодательной базы.  

От вступившего в силу 1 января 2018 закона о телемедицине ожидали введения 
официального статуса дистанционных консультаций в формате «врач — пациент». Это могло 
расширить возможности развития бизнеса за счет постепенного формирования массового 
рынка телемедицинских услуг — как платных, так и в рамках системы ОМС. Однако закон так и 
не дал разрешения на дистанционное оказание медпомощи в полной мере. В то же время 
специалисты Минздрава Башкирии, эксперты и игроки рынка считают, что для полноценного 
функционирования телемедицины в республике ниша уже подготовлена.
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Эксперты считают, что интернет 
вещей более активно использу-
ется в государственном секторе. 
Однако технология не менее во-
стребована как в бизнесе, так и в 
формате B2C. Власти Башкирии 
один за другим внедряют проекты 
для управления городской инфра-
структурой и агропромышленным 
комплексом. В то же время регио-
нальный бизнес использует техно-
логию для минимизации издержек 
и роста экономического эффекта. 

Быстрорастущий интерес
Согласно исследованию Juniper 
Research, количество подключенных 
«вещей» достигло в 2017 году 15 млрд. 
По прогнозу компании, к 2021 году эта 
цифра достигнет 46 млрд.  Как считает 
директор МТС в Башкирии Антон Мар-
ченко, у рынка интернета вещей суще-
ствует два основных драйвера разви-
тия — это государственные програм-
мы и запросы бизнеса. В частности, ре-
гиональные власти используют реше-
ния интернета вещей для управления 
транспортом, «безопасным городом», 
коммунальными службами и другими 
проектами. Бизнес использует М2М-со-
единения (M2M — Machine to Machine 
(межмашинное взаимодействие), — 
прим. «ИТ») и программное обеспече-
ние для управления М2М. К примеру, 
две пятых SIM-карт M2M от МТС нахо-
дится в системах мониторинга подвиж-
ных объектов и навигации. «Одна пя-
тая телематических SIM-карт исполь-
зуется в различных датчиках систем 
безопасности, охранных и противоу-
гонных системах. Остальные SIM-кар-
ты приходятся на банковские, финан-
совые услуги и вендинг, частично —  
в сегменте ЖКХ и проектах в области 
здравоохранения, эти направления 
стремительно развиваются — количе-
ство используемых здесь SIM-карт с ка-
ждым годом растет в 2,5–3 раза. По сло-
вам экспертов компании, в настоящее 
время IoT/M2M — это один из самых 
быстрорастущих сегментов на корпо-
ративном рынке — 43% SIM-карт M2M 
в России работают в сети МТС», — отме-
тил господин Марченко. 

Представители Ассоциации разви-
тия информационных технологий Ре-
спублики Башкортостан в свою оче-
редь подтвердили, что для региональ-
ных властей Башкирии один из самых 
актуальных вопросов развития интер-
нета вещей — управление городской 
инфраструктурой. «Система управле-
ния городским освещением позволя-
ет контролировать работу осветитель-
ных приборов, интеллектуальные 
транспортные системы — городской 
трафик, системы мониторинга — ра-
боту уборочной техники. Для регули-
рования коммунальной сферы вне-
дряются проекты «Безопасный город», 
«Система обеспечения вызовов 112». 
Граждане могут отслеживать переме-
щение общественного транспорта в 
реальном времени. На дорогах респу-
блики развернута система мониторин-
га метеобстановки и дорожного тра-
фика, отслеживается уровень осадков 
и состояние дорожного полотна», —  
отметили в ассоциации развития ин-
формационных технологий РБ.

Генеральный менеджер подразде-
ления промышленной автоматиза-

ции Mitsubishi Electric в России Анд-
рей Гулаков отмечает, что все расту-
щие отрасли будут применять или уже 
применяют технологию интернета ве-
щей. Это и телеком, и сельское хозяй-
ство и здравоохранение, строительст-
во и весь промышленный сектор. 

Глава Башкортостана Рустэм Ха-
митов на пленарном заседании Аг-
ропромышленного форума отметил, 
что в настоящее время интернет ве-
щей активно внедряется в сельско-
хозяйственную сферу. В нескольких 
хозяйствах ведется учёт механизиро-
ванных работ на основе контролируе-
мых навигационными устройствами 
показателей. «Полным ходом идет со-
здание электронных карт. У нас на се-
годняшний день проведена оцифров-
ка уже 40 процентов сельхозугодий. 
Через пару лет мы завершим эту ра-
боту. В итоге будет создана республи-
канская информационная аналити-
ческая система, интегрированная с 
федеральной», — приводятся слова 
господина Хамитова на сайте прави-
тельства Башкирии. По словам гла-
вы республики, важным на рынке 
интернета вещей также остается раз-
витие «Smart-ферм». По информации 
пресс-службы Минсельхоза Башки-
рии, «Smart-фермы» — это новая вол-
на умных устройств, с помощью ко-
торых сельскохозяйственные робо-
ты научатся водить трактор, пропалы-
вать сорняки, собирать клубнику и 
следить за здоровьем растений. 

«На данном этапе в Башкирии мы 
предлагаем решения больше для B2B и 
B2G клиентов, готовы также предостав-
лять сервис B2C клиентам. Ключевым 
технологическим трендом становится 
развитие инфраструктуры в фокусе об-
лачных технологий и обработки боль-
ших массивов данных. Многие тради-
ционные IT-сервисы перемещаются на 
платформы SaaS и PaaS. Стабильно рас-
тет спрос на облачные услуги, в частно-
сти на облачную телефонию и интел-
лектуальные решения в области виде-
онаблюдения, а также офисные про-
граммы в облаке. Кроме облачных тех-
нологий, стоит отметить автоматиза-
цию инструментов маркетинга и раз-
витие технологий межмашинного вза-
имодействия. Еще один тренд — при-
менение инструментов big data и ана-
лиз данных в режиме реального вре-
мени. Системы автоматизации бизне-
са будут эволюционировать в сторону 
обработки транзакций real-time», — 
рассказывает директор филиала «ЭР-
Телеком Холдинг» в Уфе (ТМ «Дом.ru»,  
«Дом.ru Бизнес») Мария Волкова.

Эффект интернета вещей
Эксперты сходятся во мнении, что 
технологии интернета вещей окажут 
положительный экономический эф-
фект на развитие отраслей экономи-
ки России за счет повышения произ-
водительности труда и сокращения 
затрат. По данным компании PWC, 
экономический эффект от внедре-
ния интернета вещей до 2025 года в 
различные сферы экономики бизне-
са оценивается сотнями миллиардов.  
Так, в электроэнергетике он составит 
около 532 млрд рублей, в сфере здра-
воохранения оценивается в 536 млрд 
рублей, в сельском хозяйстве 469 мл-
рд рублей, в логистике в 542 млрд ру-
блей, в городской среде 375 
млрд рублей. с11
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